

parmi eux. C'est pourquoi ses exhortations religieuses sont écoutées et arrivent à produire des conversions.

« Le missionnaire protestant au contraire, qui est plutôt un missionnaire commis-voyageur, est trop souvent un homme n'ayant peu ou point d'éducation, un homme qui, s'il était resté dans son pays, aurait fait au plus un artisan. Il a presque toujours des ambitions qui sont exclus de la bonne société. Il passe beaucoup trop de temps, je crois, en jouant au tennis, et pendant l'été, lorsque le temps est trop chaud pour ses occupations habituelles, le jeu au tennis, il s'enfuit vers une retraite dans les montagnes, ou se rend au Japon. »

* * *

Monseigneur l'Évêque de Grenoble a publié un document relatif à la formation, dans son diocèse, d'un *parti catholique*. Nous reproduisons quelques-uns des articles de ce programme :

Article 1er. — Nous acceptons la forme de Gouvernement qui est celle de la France aujourd'hui, c'est-à-dire la *République*.

Nous voulons un chef qui soit catholique : c'est la loi de notre pays.

Nous voulons un gouvernement qui s'inspire dans ses lois et son action, des croyances catholiques, religion de la très grande majorité des Français, et non des erreurs maçonniques, dont la base est le Naturalisme et qui ne sont professées que par un petit nombre de Français.

Art. 2. — Pour arriver à réaliser parmi nous cet idéal qui s'impose à notre foi, nous aurons recours à tous les moyens honnêtes et permis. Nous nous efforcerons surtout d'avoir comme représentants à la Chambre et au Sénat des catholiques fidèles à leurs croyances, et intelligents dans les affaires qu'ils auront à traiter.

Art. 3. — Nous prendrons pour guider notre action la dernière Encyclique de Léon XIII : *De la condition des Ouvriers*, basée sur sur le saint Évangile et la justice naturelle.

* * *

Le savant Ampère savait l'Imitation par cœur, et, comme le rapporte Ozanam, il lui arrivait parfois de mettre sa large tête entre ses mains et de s'écrier tout transporté : « Que Dieu est grand ! Ozanam ; que Dieu est grand ! »